



**Association humanitaire au service
de l'enfance et de l'éducation**

Présentation générale

Version 7 du 01/03/2025

AHSMC - ENFANCE MADAGASCAR

Maison de la Vie Associative et Citoyenne

Boîte 22

22 rue de la Saïda - 75015 Paris FRANCE

<http://www.ahsmc.fr> - contact@ahsmc.fr

N° Siren 428 464 150

Présentation générale

L'association AHSMC-Enfance Madagascar est une association loi 1901 qui intervient en faveur de la **scolarisation des enfants les plus démunis** et des **soins aux personnes les plus fragiles** dans un des pays les plus pauvres du monde : **Madagascar**.

Créée à Paris en 1992, l'association possède maintenant également des équipes de bénévoles en Bretagne, Hauts de France, Normandie et Provence Alpes Côte d'Azur.

Grâce aux dons de ses quelques 300 membres, et un budget annuel de l'ordre de 150.000 €, elle **parraine plus d'un millier d'enfants** de la maternelle à la terminale, qui sans cette aide financière, ne pourraient pas être scolarisés.

Ce budget lui permet également de financer la **construction d'écoles, de cantines, de dispensaires** et assure à de nombreuses communautés en situation critique un accès à l'**eau potable** et à des sanitaires.



Humanitaire et développement

Même si, comme le constatent les organismes internationaux, la pauvreté a énormément diminué au cours des dernières décennies, il reste malheureusement dans le monde des poches de misère d'autant plus insoutenables qu'elles sont le plus souvent dues aux actions délétères des hommes (corruption, pillage économique, guerre) au moins autant qu'à celles de la nature qui maintenant, sous l'effet du réchauffement climatique, se font de plus en plus menaçantes. Les **besoins en aide humanitaire et en aide au développement restent donc immenses**.

Madagascar reste un pays en grande difficulté. Le **niveau de vie** y est presque **100 fois plus faible** que le nôtre, avec 80% de la population en dessous du seuil de pauvreté dans les zones rurales (les brousses, qui regroupent plus de 80% de la population totale de près de 30 millions d'habitants) et 55% dans les zones urbaines. **L'éducation et la santé** restent **excessivement fragiles**, avec un **soutien d'Etat 250 fois plus faibles** que chez nous. Le taux de scolarisation présente une énorme disparité entre la ville et la brousse : 8 enfants sur 10 n'y ont pas accès à l'école primaire; c'est 2 fois plus que dans les villes. Lorsque l'on passe du quintile le plus riche à celui le plus pauvre, le taux d'achèvement passe de 86 à 18% en primaire, de 67 à 3% au collège et de 58 à moins de 1% au lycée. **C'est pourquoi la brousse reste notre première priorité**.

Le Grand Sud malgache est déclaré par le PAM (Programme Alimentaire Mondial de l'ONU) **première victime du réchauffement climatique**. La famine (**kéré** en malgache) y est endémique, mais s'accélère et conduit maintenant à des situations catastrophiques. La population, pourtant attachée à sa terre par le culte des ancêtres et l'obligation d'être enterré dans le tombeau familial, essaie de migrer vers le Nord. **Le soutien à ces migrants du kéré devient ainsi notre seconde priorité**, avec nos partenaires **MAGIS** à Benenitra et **SPC** à Ankoronga.

Mais nous savons bien que, même s'il est souvent rendu nécessaire par l'urgence et permet de réduire temporairement les souffrances, **le simple assistantat ne conduit qu'au maintien du statu quo** sans perspective à long terme. Lorsqu'il s'installe dans la durée, il place les populations dans une dépendance dont elles ont ensuite le plus grand mal à sortir. **La seule solution durable est d'investir dans le développement**.

Notre credo : la formation 1er moteur du développement

Le salut ne peut venir que de la population locale elle-même, et d'abord **de sa jeunesse** de laquelle devra émerger une nouvelle élite, bienveillante et soucieuse du bien commun.

C'est ce que cherche à favoriser l'association AHSMC-Enfance Madagascar en investissant dans le **développement humain** à travers la **formation des enfants**, et surtout des plus pauvres. De plus, l'association ne développe pas ses propres projets, qui pourraient être ressentis comme imposés de l'extérieur, mais développe sa politique **par le soutien d'initiatives locales** bien choisies.

Mais, dans un pays gangréné par la **corruption**, compagnon hélas fréquent de la misère, utiliser **des circuits gouvernementaux** pour apporter ce soutien se solderait par une évaporation des aides tout au long de la chaîne. Il faut donc **s'appuyer sur des acteurs locaux** à la fois indépendants des pouvoirs politiques, sachant résister à la corruption ambiante, dignes de confiance et, pour ce qui est de notre objectif, disposant de compétences pédagogiques solides.

Nos partenaires locaux

A Madagascar, l'**éducation nationale** est **dramatiquement sous dotée**. Les établissements publics sont délabrés, les enseignants mal et irrégulièrement payés et en conséquence l'enseignement public y est très inefficace. Les populations les plus pauvres sont laissées dans une **analphabétisation généralisée**, même lorsqu'elles ont la volonté de scolariser leurs enfants, ce qui n'est pas toujours le cas, les incitations étant toujours très faibles.

Il faut donc le plus souvent se tourner vers des écoles privées pour trouver un enseignement de qualité. Mais les coûts de scolarisation y sont évidemment plus importants que dans le public et nécessitent de la part des parents une motivation très forte, des moyens financiers suffisants, ou une aide extérieure.

L'association AHSMC-Enfance Madagascar a donc choisi d'**aider les enfants les plus pauvres qui le souhaitent à s'inscrire dans des formations privées de qualité** en leur attribuant des bourses couvrant les frais de scolarisation. Elle a également fait le choix de s'appuyer sur des réseaux locaux d'établissements privés totalement indépendants, dignes de la plus grande confiance et disposant d'un charisme unanimement reconnu par les populations locales.

A Madagascar, comme dans la plupart des pays pauvres, de tels réseaux sont le plus souvent portés par des congrégations religieuses. Ainsi, bien que totalement laïque et apolitique, notre association s'appuie souvent localement sur des congrégations : **Soeurs Enfant Jésus Providence de Rouen (EJPR)**, **Soeurs Saint Paul de Chartres (SPC)**, réseau jésuite **MAGIS**, réseau des frères mineurs **Franciscains** ou des frères salésiens **Don Bosco**.

Mais, à condition d'en avoir au préalable évalué, comme pour les autres, la qualité, l'engagement auprès des plus pauvres, le dévouement et l'honnêteté, nous travaillons également avec **certains partenaires laïcs, privés ou publics**, tels les lycées **Claire Deville** à Tamatave et **Mitsinjo** à Antsirabe, l'école primaire publique (EPP) **Petit Lycée** de Tuléar et l'association laïque **Jeunesse Malgache de Demain (JMDD)**.

Parrainage scolaire



Nos parrainages scolaires concernent **soit un enfant particulier** (**parrainage individuel** finançant les frais de scolarisation, d'équipement, voire de cantine et de pensionnat d'un filleul lié normalement à un parrain); **soit un groupe d'enfants**, le plus souvent une école (**parrainage de groupe** visant à réduire globalement le coût de scolarisation pour tous les parents en prenant en charge un poste global tel que le salaire enseignant, la cantine ou le transport scolaire). Le parrainage individuel constitue notre mode d'intervention principal en zone urbaine, où nous apportons notre aide aux seuls élèves les plus pauvres des écoles soutenues, qui représentent en moyenne moins de 5% de leurs effectifs. Le parrainage de groupe est par contre le mode privilégié en brousse où tous les enfants sont indistinctement aussi pauvres les uns que les autres.

Parrainage sanitaire

La santé d'un enfant est une condition préalable à une bonne scolarisation. Nous intervenons là aussi de deux manières différentes selon le mode de parrainage. **De manière individuelle** nous imposons et finançons une **visite médicale annuelle pour chaque filleul** parrainé individuellement. Cette visite doit être faite par un médecin dans un centre de soin disposant d'équipement de diagnostic et d'analyse adéquat. **De manière collective**, en particulier dans les écoles de brousse où sont mis en place des parrainages de groupe, nous apportons un **soutien financier au dispensaire** le plus proche de l'école, avec en priorité le soin aux enfants, y compris la petite enfance, le handicap, voire le soutien alimentaire familial dans les cas les plus critiques.



Visite annuelle en milieu médical



Intervention ponctuelle en centre paramédical



Soins PMI



Chirurgie pieds bots et handicap moteur



Hébergement lépreux



Aide alimentaire pour familles démunies

Partenariat étudiant

L'association ouvre régulièrement ses **chantiers d'été** à des groupes d'**étudiants français** qui viennent contribuer à une construction en cours, et en même temps participer avec énergie et enthousiasme aux activités scolaires ou périscolaires de nombreux enfants qui découvrent avec joie l'intérêt que leur portent de jeunes français.



Etudiants en chantier
Travailleurs manuels le matin



Les mêmes avec les enfants
Animateurs avec les enfants l'après-midi

19. 02. 19
 Avers bienfaiteurs

Je suis : constant CONSTANT

Je suis en classe de 6ème Pour monter en classe de 8ème
 j'ai 10 de moyenne

Je suis content de votre aide pour préparer mon avenir, donc
 je vous remercie beaucoup en premier lieu. J'ai la
 moyenne 11 je vous dis au revoir et merci encore,
 que Dieu vous bénisse



Mot du filleul au parrain
 Un mot du filleul est transmis chaque année au parrain



Bonjour Prosper

Ta lettre si joliment décorée et aussi le grand cas m'ont fait très plaisir. Je te remercie de tous ces beaux dessins.

J'espère qu'à l'école tu t'appliques bien et que, même si l'école t'ennuie quelquefois, tu continues à être un élève attentif et studieux.

Je te souhaite de bien te porter et d'être un jeune garçon joyeux

Ta marraine qui t'embrasse
 Françoise

Mot du parrain au filleul
 Le parrain peut écrire à son filleul lorsqu'il le souhaite

Enfin, notons que si nous nous limitons au soutien des **enfants scolarisés dans le primaire et le secondaire**, seuls niveaux couverts pour l'instant par nos partenaires locaux, nous offrons à ceux qui souhaitent poursuivre dans le supérieur et qui ont encore besoin de soutien, de s'inscrire auprès d'une de nos deux associations partenaires, Mad'Action et JMDD, qui elles, fournissent **en relai un soutien aux étudiants malgaches**.

Nos investissements matériels

Pour assurer la scolarisation des enfants les plus pauvres, notre action ne se limite pas à la distribution de bourses d'étude ou d'aides sanitaires. Nous contribuons également à la **construction** ou la rénovation d'écoles ou de dispensaires.

En ce qui concerne les investissements dans les bâtiments scolaires, nous avons contribué à la construction de nombreuses écoles primaires, et ces dernières années à la construction des collèges et lycées de Fotadrevu, Antsirabe et Tamatave, au centre de jeunes handicapés de Tuléar et à la cantine scolaire des migrants du kéré de Ankoronga.





Cantine jeunes handicapés à Tuléar



Dispensaire à Benenitra



Château d'eau à Benenitra



Forage eau potable à Tuléar

Pour toutes ces actions annexes, nous nous appuyons sur **des partenariats** avec une entreprise française spécialisée dans l'adduction d'eau et le sanitaire (Delabie) et avec des associations d'étudiants partant en chantiers humanitaires d'été (Sol'SU, KISS, ESF,...).

Venez nous rejoindre

Comme pour tous les pays les moins avancés englués dans la corruption, ce n'est que par sa jeunesse que Madagascar pourra être sauvé.

Venez avec nous relever le défi. Venez nous aider à **donner à tous ces jeunes**, et surtout **les plus pauvres**, une formation solide et surtout soucieuse du bien commun **pour que demain** la démocratie puisse s'appuyer sur une population capable de faire des choix éclairés et **se lève une élite qui refusera la corruption** et s'engagera dans le développement de son propre pays et de sa population.

En 33 années d'existence, c'est plus de **8 milliers d'enfants trop pauvres** pour être scolarisés qui ont pu l'être grâce à l'association AHSMC-Enfance Madagascar, et près de **30 000 scolaires** qui ont bénéficié des bâtiments que nous avons contribué à construire. Beaucoup reste à faire.

Venez nous rejoindre pour ensemble offrir un avenir à encore plus d'enfants

Versez vos sur l'**IBAN** : FR76 3000 3034 9100 0500 8931 845. Et envoyer copie de ce formulaire à contac@ahsmc.fr pour votre inscription et votre reçu fiscal.

- Parrainage nominatif d'un enfant (20 euros/mois pendant un an) 240 euros
- Parrainage scolaire libre euros
- Parrainage des dispensaires (30 euros/mois pendant un an) 360 euros
- Don libre de soutien aux missions et chantiers euros
 - NOM, Prénom :
 - **email** :@.....
 - Adresse :
 - Code postal / Ville :